

## LA CUESTIÓN DE LOS ARRENDAMIENTOS

Por los periódicos y periodistas

Sigue «Levante Agrario» tratando esta cuestión a través del mismo prisma que la vió desde el principio.

Hoy, aun calificando de gris el artículo de «El Liberal», copia lo que este periódico dice acerca de los arrendamientos.

En ese artículo hay conceptos que el colega radical agrario no ha debido decir; pues es la confirmación de que el sistema ideal para que de una vez se solucionase el conflicto entre el cultivador y la propiedad, sería llegar a la compensación del capital con el trabajo y eso no puede realizarse sino es aportando el dueño todo lo indispensable para la mejora del cultivo y para intensificar la producción.

A buen seguro que el día en que este fuese una realidad, holgaban sindicatos y Federaciones, porque la Federación era tan íntima entre el colono y el propietario, que se confundían los intereses dentro de esa amistosa sociedad.

Quizá este aspecto sea el que ha puesto nebulosas en la clara concepción del problema por parte de «Levante Agrario».

El día en que los mismos propietarios se encarguen de liberar de la usura a los colonos, el día que sobre su libre conciencia no pueda actuar la coacción de sociedades políticas, el día que dentro de esa íntima compensación pueda emanciparse de aquellos que aun a sueldo de ellos mismos son sus opresores y tiranos, ese día los tablados de la farsa caerán y caerán de modo estrepitoso.

La naturaleza humana es de tal condición que por apasionamiento muchas veces va contra su propio bien, pero después cuando la inteligencia es dueña absoluta del espíritu, cuando sobre la conciencia no impera el sentimiento, sino el juicio prudente y desapasionado, entonces cambian por completo los problemas y se restablece la normalidad.

Precisamente por esta razón hemos visto con serenidad todos los trabajos que se han venido realizando sin discutir más que los procedimientos, porque la entrada del asunto es la que por su bondad o su malicia tendrá que triunfar al final.

Los mismos colonos saben que la Federación en este caso se mueve por impulsos políticos, lo que quizá no sabe es que si prosperan esos sistemas de compensación al cultivador con el propietario se infiere a la Federación un golpe de muerte.

Además, que mientras se hace política y se exageran las pasiones, más tranquilamente se sientan sobre esas cuentas que reclaman los mismos federados.

Aunque otra cosa crea «Levante Agrario» estamos en el secreto y no hemos de insistir más sobre ello.

Y ahora, puesto que le ha sabido bien el artículo de «El Liberal», medite un poco los siguientes párrafos:

«Nosotros entendemos que la legislación agraria debe fundamentarse en un principio de justicia que no puede ser otro que la capitalización de la tierra, para sujetar ésta a un rendimiento legal que las leyes establezcan: esto es el sistema de arrendamiento; que si los propietarios se decidieran a fomentar sus predios personalmente, mucho mejor sería, por-

que ganarían ellos, los trabajadores y la producción.

Los propietarios, en su mayoría capitalistas, podrían hacer grandes reformas en los cultivos, introducir las novedades mecánicas en los elementos de la labor, acometer mejoras en los terrenos de modo que los buenos se transformarían en superiores y los malos en buenos; y todo esto no puede ser intentado por los colonos que tienen sujeto su vivir a la cosecha que crece sobre los bancos; sea que les sobre nada con que atender a las modernas prácticas.

Pero aunque les sobrara, no las acometerían tampoco, puesto que no tienen ley que los ampare en sus mejoras, sino el capricho de unos contratos en los cuales todos los derechos son del propietario.

Y cortamos aquí a drede; porque queremos contraponer las demandas de «Levante Agrario» con las afirmaciones de «El Liberal».

No es exacto que en los contratos de arrendamiento sea todo del propietario, como dice «El Liberal».

En eso se basa la segunda petición de «Levante Agrario», y sea «Reconocimiento de mejoras».

Precisamente nosotros podemos afirmar, y ahí están los colonos del señor Cierva, que lo confirmarán, que difícilmente habrá quien haya reconocido y a más alto precio las mejoras introducidas en los terrenos comprados.

Y ahora vamos al primer punto de esas mismas demandas: ¿Virtualmente no están en el espíritu tradicional de nuestros contratos? «La estabilidad del colono», salvo los casos de grave quebranto de la propiedad, ¿no está reconocida en nuestros contratos usuales?

De generación en generación ¿no se viene transmitiendo como si fuera una herencia el cultivo? Más aún, no se fraccionan y se reparten entre los hijos las taulas que cultivan los padres?

Ahora veamos el tercer punto que por ahora, como programa mínimum pide «Levante Agrario»: Libertad técnica del cultivo.

Compare «Levante Agrario» esta aspiración suya con la afirmación de «El Liberal», de que solo el propietario puede, precisamente porque dispone de los medios necesarios, introducir grandes mejoras en el cultivo.

Pero hay más, al cultivador en los contratos de arrendamiento no se le impone determinado cultivo, sino que una vez que se resuelve por el que estima más beneficioso, el propietario le proporciona todos los medios que necesite para llegar a conseguir los mayores rendimientos.

De modo que los tres puntos a que concreta su fórmula «Levante Agrario» están ya como decíamos en los contratos murcianos.

¿Se pretende una legislación especial? Venga en buena hora; nunca será tan acabada y perfecta como la existente en nuestra legislación usual.

Decimos ahora lo que dijimos cuando por Gasset se pretendió modificar nuestra ley de aguas: si se llegase a alterar nuestro sistema de policía de riegos en la huerta de Murcia, entonces se verían los graves trastornos que se ocasionaban.

Sin embargo se pretende el ensayo como panacea y remedio de lo actual; pues inténtese pero cada cual que acepte su responsabilidad.

Nuestro colega «El Liberal» escribe un sentido artículo sobre el desheredamiento social en que vive la clase periodística.

Y tiene sobrado fundamento el colega para quejarse de este estado tan inexplicable a que ha llegado la clase.

Pero hay en la confección del periódico múltiples problemas a los que por celos periodísticos no se los ha puesto remedio.

Cuando comenzó la guerra se discutió con apasionamiento la conveniencia de elevar los precios de suscripción y las tarifas de anuncios; pero no imperó un criterio fijo y la desunión, siempre base de graves trastornos, hizo que aquel intento fracasase porque no se le quiso buscar una base de igualdad o al menos de equidad que dejase por igual garantido los intereses generales.

Dejése la dirección a los periódicos de la Corte y allí existen centuplicados los móviles que hacen incompatibles soluciones de armonía.

En cambio en aquellas localidades en donde por sí mismo y prescindiendo en absoluto de la intervención de la prensa madrileña se propusieron resolverlo le hicieron por cierto en perfecta armonía.

Santander Jaén, y otras poblaciones subieron el precio de la suscripción y el público se resignó al aumento por entender estaba sobradamente justificada la subida.

Aquí no llegamos a pasar del intento, porque subsiste la misma diferencia de criterio que en la mayoría de las poblaciones de España.

Y si está reconocido que la empresa es ruinosisima, si la industria periodística atraviesa tan difícilísimo trance ¿cómo no ha de repercutir por un fenómeno lógico sobre todos los factores que la integran?

No quiere esto decir por nuestra parte haya oposición alguna; para cuanto favorezca la clase como para todo lo que signifique unión dentro de la independencia natural del criterio, sabe el colega que ni hemos sido obstáculo ni jamás hemos negado nuestro concurso.

## SOBRE LA CONCENTRACIÓN CONSERVADORA

El «A B C» recogiendo cuanto han dicho los periódicos de la izquierda, grandes enemigos de la unión de los conservadores, escribe lo que sigue:

«Algunos colegas tienen un medio bastante cómodo de enubrir deficiencias de información cada vez que se encuentran sorprendidos por una noticia inesperada.

«Eso—dicen—es una maniobra del señor La Cierva. No podemos substraernos a la idea de que el señor La Cierva ha dictado ese suelto—añaden.

Y no hay tal cosa estimados colegas. Conocemos el procedimiento y aunque deja margen suficiente para la comodidad, lo tiene muy estrecho para cumplir seriamente con las obligaciones que todos contraemos con el público.

—Fulanéz—dice el director—, ¿ha leído usted el A B C de hoy? ¿Como desconoce usted esta interesante información?

—Porque es una información ofensiva que el señor La Cierva ha

dictado a sus periódicos predilectos.

El director no cree a Fulanéz, pero acepta la explicación y la ofrece al público, sin perjuicio de recoger, puesto ya en la pista, todas las incidencias y derivaciones del asunto.

Dijimos anteaayer que en el Gobierno había ministros que consideraban inútil presentarse de nuevo a las Cortes, sin contar con una mayoría; que pensaban en la conveniencia de abrir una crisis, para que el Gobierno quedara fortalecido con aquellos que representaban un gran contingente de votos; que en el estado llano de los partidos maurista y datista había fuertes corrientes para la aproximación...

A las pocas horas, el señor Canals, subsecretario de la Presidencia confirmaba punto por punto nuestra información, y el mismo presidente del Consejo decía que consideraba «acrescentada» la cuestión de confianza; pues las palabras del señor Canals eran «desconcertantes» e inspiradas en sus antiguos amores mauristas, y las del señor Sánchez de Toca una de sus muchas «genialidades». Esos mismos periódicos no tienen inconveniente alguno en recoger la noticia de que hay un manifiesto, firmado por diputados de las tres ramas conservadoras, en el que se pide a sus elementos directivos la unión, como único medio de resolver los grandes problemas nacionales que ahora mismo están planteados.

El señor La Cierva no tiene sobre nosotros otro ascendente que el de su relieve como político; ni nosotros somos de los periodistas que se avienen a escribir al dictado.

Nuestra información tuvo un origen tan autorizado como que la escuchamos de labios de uno de los ministros de mayor relieve dentro del actual Gobierno.

Lo que sucede es que buscamos las informaciones donde se hallan y no en los corrillos y en los mentideros políticos.

No tenemos la culpa de que las noticias se escapen a nuestros queridos colegas.»

## De veraneo

Han salido para Pinatar don Manuel Hilla, don José M. Eurián, don Enrique Bernál, don José Pérez Mateos, don Luis Díez Guirao, don Manuel Costa Farinas y don Nicolás Cano.

Para Torre Vieja don José Torres don Juan Antonio Gomez, don Eduardo Cervero, don Miguel Miró, don José María Saez, don Ramón Climen, don Antonio Beltrán, don Francisco Ruano, doña Dolores Lopez, don José María Sanz, señora viuda de Perea, don Eugenio Lopez Mesas, don José Asensio, don Joaquín Besque, don Manuel Rebordosa, don Francisco Pato, don Francisco Medina, don Manuel Campillo, don Julián Calvo y don Juan Ribera.

Para Barcelona, don Emilio Ramirez.

Para Roldán, don Dionisio Alcazar.

Para Cehegín, don Fidel Gonzalez.

Para Los Alcázaros don José Sánchez Jara, don Antonio Saura, don Eloy López Ambit, don Enrique Villar, don Luis Vinader y don José Galera.

Para Archivel, don José María Fernández.

Para La Ribera, don Manuel

Baño, señora viuda de Romero, don José Gasca, don Francisco Hernández, don Primero Medrane, don Joaquín Misane, don Antonio Perez, don Adrián Viudes, don Francisco Sánchez, don Antonio Martínez y conde de Campilles.

Para Sueca, don José Jiménez.

Para Puerto de Mazarrón don Saturnino Clares, doña Dolores Martínez y don Francisco Piqueras.

Para San Javier don Antonio Martínez, don Laureano Albaladejo, don José María Díaz, don José Ledesma y don José Miguel Navarro.

Para Cabo de Pales, don Ricardo Egea.

Para Aguilas, don Zacarías Salazar, don Antonio Puig.

Para Cartagena, don Joaquín Niño.

Para Aljorra, doña Angustias Cañada.

Para Alator, doña Pilar Villora.

Para Alhama, don Matías Pérez.

Para Moratalla, don José Más de Béjar.

Para Estación de Lorquí, don Antonio García Morell.

Para Mula, don Luis Asensio.

Para La Alberca, don José Anteznar.

Para Aljézaros, don Diego Lopez Tuero.

Para Palmar, doña Dolores Nolla, doña Carolina Baquero y don Manuel García.

## EL CORREO

Por no perder la costumbre ayer llegó el correo de Madrid con tres horas de retraso.

Los graves perjuicios que el hecho irroga a todos lo hemos dicho varias veces y no es cosa de estarlo repitiendo a diario.

Creemos llegado el momento de que intervengan nuestras autoridades y pidan en nombre de Murcia que cese ese estado de abuso a que se nos tiene condenados por las empresas ferroviarias.

No sabemos cuales son las razones que estas alegan para mantener ese estado de perturbación en la marcha de los trenes, pero sean obligados e voluntarios precisa que acaben en beneficio del público interés.

Hasta los modestos vendedores de periódicos se lamentaban ayer de no haber podido vender la prensa madrileña por el retraso enorme con que vino la correspondencia.

## Juegos Florales

Organizados por la Real Cofradía de San Pedro y La Verónica de la Ciudad de La Unión, que tendrán lugar en el Circo Teatro el día 4 de Octubre del presente año, coincidiendo con las fiestas de la Patrona Nuestra Señora del Rosario.

## Convocatoria

La citada Real Cofradía invita a todos los literatos españoles y muy especialmente a los de esta Región, para que concurran a este Certamen presentando trabajos a los siguientes:

## Temas

1.º «Flor Natural»: a la mayor composición poética con libertad de asonans y metro que no exceda de cien versos: «Premio» Elegadera de masquinada acero y oro, regalo de S. A. R. la Serenísima Infanta doña Isabel de Borbón.

2.º «Causas que influyen en la actual crisis minera y medidas que

podieran adoptarse para solucionarla: Premio: 250 Pesetas, regalo de Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad».

3.º «Cooperativas obreras: modo de establecerlas en la ciudad: Unión: «Premio» un objeto de arte, regalo del Excmo. señor don José Maestro Pérez; Excmo. Abastecimientos.

4.º «Ventajas de la solidaridad obrera.—«Premio» un objeto de arte, regalo de don José García Vaso, diputado a Cortes por la circunscripción.

5.º «Modo de desarrollar en la sierra de Cartagena la ley de esas baratas «Premios» un objeto de arte, regalo de don José Maestro Zapata, diputado a Cortes por la circunscripción».

6.º «Medio más práctico y conducentes para procurar vida prospera al asilo de huérfanos de mineros de la ciudad de La Unión: «Premio» una escribanía de cristal y cristal, regalo del M. I. señor doctor don Antonio Alvarez Carrón, provisor y vicario general de Cartagena.

7.º «Manera de actuar las clases mercantiles e industriales a los problemas sociales: «Premio» un objeto de arte, regalo de la Asociación de Comerciantes e industriales.

8.º «El problema de la mendicidad, medios prácticos y factibles que podría utilizar el municipio para evitar parcial e definitivamente la mendicidad, sobre todo en los niños: «Premio» un objeto de arte, regalo del círculo mercantil e industrial.

9.º «Familia» Región «Patria» Tríptico de Sonetos. «Premio» un objeto de arte, regalo de don Joaquín Sánchez García, alcalde constitucional de esta ciudad.

10. Silva al trabajo composición poética que no exceda de cien versos «Premio» un objeto de arte, regalo de «La Tertulia».

11. «Composición festiva en prosa o en verso» «Premio» un objeto de arte, regalo de la «Pena X» y

12. Organización y Fomento de entidades que resulten benéficas para la dependencia municipal «Premio» un objeto de arte, regalo la Asociación gremial de dependientes.

## Bases

1.º Los trabajos serán inéditos, escritos en lengua castellana, a máquina o en letra perfectamente legible.

2.º El poeta que resulte premiado con la Flor Natural, tendrá derecho a elegir reina de la fiesta, habiendo de recaer forzosamente en una señorita que tenga su domicilio en esta ciudad, pudiendo delegar este honor en el presidente de la Comisión organizadora.

3.º Los trabajos no premiados quedarán a disposición del Jurado calificador, el cual los devolverá a sus autores (si estos le solicitan) en el plazo improrrogable de ocho días a contar del siguiente en que se celebre el Certamen o los inutilizará en la forma acostumbrada.

4.º El plazo para la admisión de trabajos, quedará cerrado definitivamente el día 20 de Septiembre a las 12 de la noche.

5.º Todos los trabajos ententados un lema en el sobre que contenga la composición, e igual lema en la plica.

6.º Los trabajos firmados con seudónimos se considerarán fuera del Certamen y no tendrán derecho a premio ni a mención honorífica.

ALLA, EN LO MAS ALTO...

La Leyenda, madre de la Tradición y abuela de la Historia, cuenta que un lugarejo hundido entre cordilleras colosales palpita vivo y potente el afán por escalar la cumbre más enhiesta de la más alta de aquellas montañas. De vez en cuando, el mozo de mayor agilidad y mejor temple se ausentaba de su casa y emprendía la temeraria aventura de la ascensión al picacho, que se elevaba como un reto hasta las nubes, hasta la región donde vuelan las águilas, y no se registró nunca el caso de que tornase al hogar el mozo intrépido que pretendió subir a la excelcitud. En las fauces de los abismos pavorosos blanqueaban las osamentas de los que bravingando el peligro se arriesgaron a morir y murieron en el intento.

Y cada vez que un manco, desoyendo amonestaciones y advertencias, sucumbía al empeñarse en la conquista de la inaccesible roca, el patriarca del lugarejo — anciano de lengua barba y ojos serenos, sabidor de las enseñanzas de la vida — inclinaba melancólicamente la cabeza, atendía al consuelo de la cuitada familia de la víctima y murmuraba con robusta convicción.

Alguien llegará algún día hasta esa cima; aún cuando en verdad conviene que existan alturas que no puedan jamás ser escaladas por los hombres...

María o casi diariamente vienen noticias de accidentes desgraciados y aun de horribles catástrofes que se producen en los ensayos, pruebas y tentativas a que los audaces se lanzan para alcanzar conquistas, para realizar inventos, para subir a la cumbre excelsa, a la soñada, a la que nadie consiguió hollar.

Y en el médico que ayer, preparando un siero, sufre la inoculación del virus mortífero; y en el émulso del Curie, que buscando la moderna piedra filosofal, el sufrirá radio, ciega para siempre, y en los hombres pájaros, en los valerosos aviadores que se juegan la vida rivalizando en proezas rayanas en la locura, perpetúase el espíritu de los mozos del lugarejo montañoso. La Historia se repite, la Tradición no se interrumpe, en el real de la Leyenda continúan floreciendo y deshojándose las rosas, y la ambición, espoleada por el orgullo, se niega a creer que en verdad, convenga que existan alturas inaccesibles; alturas que no puedan jamás ser escaladas...

Cavalcanti

De la tarde Por telégrafo En Madrid Ha llegado a Madrid el nuevo subsecretario de la Guerra general Cavalcanti. Le recibieron muchos amigos. Conferenció con el ministro de la Guerra. El general Cavalcanti tomará posesión el próximo lunes.

LA "GACETA"

Por telégrafo De la tarde Disposiciones La "Gaceta" de hoy publica las siguientes disposiciones: La ley de adhesión de España a la Liga de las Naciones. Un decreto manteniendo el precio de la tasa de trigo en 48 pesetas los 100 kilos. Creando en todas las provincias comisiones para las compras de trigo. Una real orden de Fomento disponiendo que se constituya una comisión en el plazo de ocho días, que proponga al ministerio las bases para la creación del seguro mutuo nacional contra los accidentes producidos en las cosechas, especialmente por los pedriscos.

También se anuncia la prórroga del Tratado comercial de España con Italia durante tres meses.

LAS CUOTAS MILITARES

De la tarde Por telégrafo. Disposición «El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publicará mañana una circular suprimiendo el plazo para acogerse a la cuota militar. Los mozos que hubieran ingresado los plazos correspondientes solicitarán la devolución en una instancia dirigida a S. M. el rey. Los individuos que hayan hecho efectivos los importes de los gastos se les devolverán las cantidades por los Cuerpos donde hayan servido.

Julio Amado

De la tarde Por Telégrafo Conferencia El nuevo gobernador de Barcelona don Julio Amado estuvo esta mañana en la Presidencia. Conferenció detenidamente con Sanchez Toca. El jefe del Gobierno le dió instrucciones acerca de la gestión que ha de realizar en la ciudad condal.

LA CUESTIÓN DEL TRIGO

De la tarde Por telégrafo Una Real orden Mañana publicará el ministerio de Abastecimientos una real orden relacionada con la compra de trigos. Se modifican las zonas de compra. Se deroga el actual sistema estableciendo el antiguo en el sentido de que las compras se hagan dentro de la misma provincia cuando haya subsistencias abundantes, y en las limitrofes cuando sean insuficientes aquellas.

TOROS

de la noche Por telégrafo San Sebastián Los toros de Pablo Romero fueron malos. Joselito estuvo superior. Beimonte muy bien.

Sánchez Toca

De la noche Por telégrafo Declaraciones El jefe del Gobierno manifestó que este es el momento más apropiado para aplicar el indulto general, pues entiende que este puede influir en el ánimo de los obreros para conjurar algunos conflictos sociales que amenazan estos días. Hablando de los próximos presupuestos dijo que se trata de una obra magna, pues será un presupuesto de reconstitución y nivelación. La cifra de gastos ascenderá a 2.500 millones de pesetas. En ella se incluirá la anualidad de una operación de crédito de cuatro mil millones de pesetas para atender de una manera veraz a nuestra reconstitución. No obstante ese presupuesto será llevadero. Se distribuirá la contribución de una manera equitativa. Una labor de reconstitución realizada con sinceridad y honradez nos permitirá en un plazo de diez años cubrir todas las necesidades del país.

Felicitaciones Con motivo de celebrar hoy su sonto el jefe del Gobierno fué muy felicitado. De viaje Por telégrafo De la noche Prade Palacio El ministro de Instrucción pública ha marchado a Málaga.

Permanecerá en aquella población cuatro días.

Sánchez Guerra De San Sebastián comunican que llegó el presidente del Congreso. Fué recibido por numerosos amigos.

MADRID

Por telégrafo De la noche La huelga Los huelguistas de las fábricas de cerveza agredieron a algunos squirrels. Resultó un herido. Se han practicado detenciones. La carne Continúa la amenaza de un conflicto provocado por la subida de precios de la carne. Secretario político Don Jaime de Borbón ha nombrado secretario político en España a don Luis Hernández de Lleramendi.

SINDICALISTAS Y PATRONOS

De la noche Por telégrafo Una explosión De Barcelona comunican que a mediodía en el taller de calderería situado en la calle de Lluç 120, propiedad del señor Sabater Segura, estalló un explosivo colocado en la ventana del despacho del director del sindicato de calderería. La bomba causó grandes desperfectos. Un trozo de metralla hirió a una mujer que se encontraba a cincuenta metros de distancia. ¿Será un aviso? A propósito de este atentado recuerda que en el pasado mes de Enero estallaron varios petardos que se colocaron en la misma fábrica, y que tampoco causaron daños. Se teme que esto sea un aviso de los sindicalistas contra el anuncio del «lockout» hecho por los patronos.

El «lockout» Insistese en que el lunes comenzará a practicarse el «lockout». Los patronos han comenzado ya a despedir a los obreros que mantenían la huelga de brazos caídos. La opinión está muy inquieta por la situación a que se ha llegado.

Málaga

De la noche Por telégrafo Un incendio En Sierra Bermeja ha destruido un incendio 25.000 pinos de la Resinera Española. Las pérdidas son muy importantes. Desde luego se supone el incendio intencionado. La benemérita busca a los autores.

Barcelona

De la noche Por telegrafo Desgracia En la carretera de Santa Coloma volcó un carro en un terraplén. Resultaron tres hombres y tres mujeres heridos. Minas Un torpedero ha salido del puerto para recorrer la costa donde han sido apercibidas varias minas a la deriva. Buena idea En Reus la clase media ha acordado constituirse en asociación. El objeto es defenderse de los enormes abusos que tiene que soportar en todos los órdenes de la vida. Incendio En Esparragarrera se incendió un pinar. Las pérdidas son importantes.

VITORIA

De la noche Por telégrafo Ferrocarril Se ha señalado la fecha del 3 de Septiembre para la inauguración del ferrocarril de Vitoria a Salinas. Al acto asistirá Dato. En representación del Gobierno concurrirá el ministro de Fomento.

Bilbao

De la noche Por telégrafo Los peluqueros Los peluqueros huelguistas apedrearon varios establecimientos. Causaron muchos destrozos. En uno de los establecimientos hubo un herido. La policía disolvió. Detención importante Ha sido detenido un anarquista español. Llegó a esta de Liverpool. Se sospecha que venía a España con fines siniestros. Los metalúrgicos La huelga de metalúrgicos sigue igual. Algunos elementos están interesados en que se llegue a la huelga general. Libertados Por orden del juzgado han sido libertados varios detenidos complicados en el hallazgo de las bombas.

Santander

De la noche Por telégrafo Regatas Las regatas de hoy estuvieron animadísimas. El rey tomó parte en ellas. Recepción El rey recibió esta tarde al embajador de España en Londres que iba acompañado de los aviadores ingleses que trajeron la Copa que regalaba el rey Jorge de Inglaterra a nuestro monarca. También entregaron un autógrafo de la madre de la reina Victoria.

LADRONES DE TRENES

De la noche Por telégrafo Toledo La policía ha descubierto una importante banda de ladrones que se dedicaban al robo de los trenes. Estaban complicados con dos vecinos de la ciudad. Se practicó un registro en las casas encontrándose numerosos efectos de gran valor, producto de los robos. Los complicados han sido detenidos. Una colisión En el pueblo de Magar un grupo de jóvenes intentó dar una carrera a un viudo que se había casado. Otro grupo acudió para impedirlo. Con este motivo se produjo una colisión. Resultaron varios heridos.

Ciudad Real

De la noche Por telégrafo Carreras y sustos En el real de la Feria se produjo un gran pánico por dar un hombre la voz de alarma de que se había escapado un toro. El pánico fué indescriptible. Hubo carreras y sustos y señores desmayados. Resultaron varios contusos.

Sucesos

Timo descubierto El día 14 del actual se presentaron en la Inspección de Policía Manuel Lázaro Morella y Salvador Ruiz Ortala, dueños de un depósito de bicicletas de alquiler en Valencia, denunciando que el día dos jóvenes bien portados que dijeron el nombre de Carlos Melgarejo y Abelardo, alquilaban dos máquinas y habían desaparecido de dicha capital, sospechando se hubieran dirigido a esta población. Ordenado el servicio por el jefe de policía señor Vargas, dió por resultado que estas fueron facturadas en Alicante para esta capital, en cuya estación se hallaban, para ser retiradas por su consignatario. En vista de ello, se estableció la correspondiente vigilancia para la detención de los autores de la sustracción, siendo estos detenidos en la tarde de ayer resultado ser Angel Illana Sanchez, de 27 años, natural de Madrid y Eloy Blasco Bollo de 27 años, natural de Taragona, ocupándose un talia del ferro-carril roto, con los nombres de Francisco Santamaria como remitente y Eloy Gonzalo como consignatario. Intruidas las correspondientes diligencias en unión de los detenidos han sido remitidos al Juzgado de guardia. Mal pago Doña Adela Más Matos ha denunciado en la Inspección, que de su domicilio Mariano Vergara 26, un individuo llamado Joaquín Abimanda al que tenía recogido de caridad, en diferentes ocasiones le ha sustraído varios efectos y prendas de ropa. Este ha sido detenido por la policía y puesto a disposición del Juzgado correspondiente.

Misericordia y Manicomio «El lunes 18» extra de semana los vocales de esta Junta don José Asensio Illan y don Antonio Clemares Valero. Telefonemas detenidos De San Sebastián, para Mariano García, Lotería 26, desconocido. De Alicante, para Antonio López, Cadenas 25, ausente. Vaselina neutra.—Caja 25 céntimos.—Bazar Murciano. Regreso Ha regresado de Madrid nuestro querido amigo el diputado a Cortes por Yecla don Vicente Llovera. Reciba nuestro saludo de bienvenida. Farmacias de guardia Esta tarde y noche estarán las siguientes: Farmacia de Vidrieras de López Ambit. Id. de Sánchez Lafuente. C. de la Barca. Id. de Pino y Vivo, Príncipe Alfonso. Id. de Llorca, Pinea Camochos. Las esperanzas y descamaciones del estis desaparecen con «ESCRINA» y no se reproducen usando diariamente JABON «ESCRINA». De venta: en farmacias, droguerías y perfumerías.

BOLETIN RELIGIOSO Agosto 1919 DOMINGO XVII San Paulo, Santa Juliana, San Librado, San Anastasio ob. y San Mirón. CULTOS En San Bartolomé.—Todos los días a las siete menos cuarto se celebrará el Santo Sacrificio de la misa en la que se rezará el santo rosario y a continuación se rezará la novena al Santo Titular de esta iglesia. VELA Y ALUMBRADO Día 17.—En San Nicolás. Las Misa y Estación por don Joaquín y doña María Palarea y demás difuntos de la familia.

GORRAS PARA BAÑO De goma, refrescantes, higiénicas, la última novedad, en colores bonitos.—Bazar Murciano. Marcia y Cartagena. UNA REMESA La Casa Gal ha enviado una importante partida de su exquisito Jabón de Hiel de Vaca, para que lo venda al precio de coste «El Bazar Murciano». Una peseta caja de 3 pastillas. Filtros de las mejores marcas conocidas en el BAZAR MURCIANO.

DEL MOMENTO LA CUESTIÓN ETERNA Desde que se habló de estipular la paz que dió término a las sangrientas lides que durante cinco años tuvieron por campo las más ricas comarcas de Europa, la inmensa masa de consumidores se se ha movido atraída por la esperanza en que, de un día a otro; se despejara la amenazadora incógnita del problema de la vida, remediándose la incontentada alza de los precios. La paz está firmada y la carestía sigue reinando, sin que se sepa cuando será el día ansiado de que las cosas más necesarias para la vida guarden, en su precio, proporción con las disponibilidades de todos los balillos, cada vez

SERVICIOS DE LA GUARDIA CIVIL La benemérita del puesto de La Unió, remite relación de armas blancas y de fuego ocupadas a individuos que las usaban sin licencia. —La del Palmar, da cuenta de haber detenido en el sitio conocido por Llanos de Brujas a Antonio García Martínez, autor del hurto de un burro de la propiedad de la vecina de Aljucer Dolores Urrea. —La de Jumilla ha denunciado a varios tartaneros por infringir el reglamento de carreteras.

NOTICIAS

THERMOS, a garantía de la conservación de líquidos fríos 6 calientes, 48 horas.—Bazar Murciano. JABON ZOTAL Sin rival para la higiene en el baño y tocador.

más exhaustos en las personas que subsisten a costa del sudor de su frente.

Y ese día no llega. Ni llegará, si se continúa por el camino que se ha elegido.

Un diario de Madrid dice que es menester repetir, hasta vulgarizarnos, los motivos de la crisis económica actual, más agudizada cada día. Estamos conformes.

El problema, para España, y para todo el mundo, es de producción. Producir mucho y bien es el único recurso que queda para valorizar justamente la moneda, y para contrarrestar la abundancia del papel-dinero. Trabajar, reconstruir las economías destruidas, es el único medio salvador. El capital debe acudir a la creación de nuevas producciones. La labor humana debe, cada día, ser más inteligente y tenaz. Solo así, al cabo de años, volverán a normalizarse los precios, llamando normales a los que regían antes de la guerra.

Desgraciadamente, parece que ni los gobernantes ni los gobernadores quieren ver así las cosas. Tarde o temprano se tocarán las consecuencias de tan grave equivocación. El trabajo tiene que oficiar de reconstructor del mundo en horas de sagrada austeridad profesada por todos los hombres.

Pero cuando esta vereda compendiosa sea tarde, y entonces se habrá evidenciado una vez más en la vida que el hombre es en muchas ocasiones el autor de sus mismos males, y que en otras tantas, como decía el autor de «Hamlet», el remedio que se pide a los dioses está en las propias manos que se alzan al cielo suplicantes, ó que se crispas de ira, ó se cierran avaras, ó inconscientes, ó se esconden holgazanas, añadiríamos nosotros.

#### Acto simpático y loable

#### Un Regimiento apadrina a dos neófitos

En Ceuta se ha realizado un acto en extremo simpático.

Con la gloriosa muerte, ocurrida en Kudia Rauda, de los argentarios de las tropas Regulares Indígenas don José Granados y don Ramón Bartomeu coincidió el nacimiento de un hijo de cada uno de ellos, y el expresado Cuerpo ha tomado el acuerdo de apadrinar a los neófitos.

En el acto del bautizo actuarán como padrinos, en representación del Cuerpo, el teniente coronel don Emilio Canis y su distinguida esposa.

La oficialidad y las clases de tropas europeas de los grupos han

abierto una suscripción con objeto de imponer, en favor de los niños, la cantidad que se recaude en cartillas de la Caja Postal de Ahorros. El acto de los Regulares está siendo muy elogiado.

#### Uno de los redentores modernos

Bela Kun ha seguido la suerte del conde Miguel Károlyi.

El simiesco dictador húngaro, fugitivo en compañía de cinco millones de coronas y 50.000 cigarrillos, descansa de sus andanzas bolcheviques en un campo de concentración.

Al tener conocimiento del avance victorioso del ejército rumano, se rostro afeitado, digno de un bandido de cinematógrafo, reflejó la ira más espantosa.

—¡Etoy perdido!—exclamó. Y, sin esperar más, se lanzó en un tren con el maletín repleto de coronas y cigarrillos «pour le chemin».

Pero no contaba con la indiscreción de los camaradas. Estas gentes, curiosas de irgonear en los maletines de los grandes hombres, descubrieron el contrabando y, con ura crueldad de hienas, le despojaron del precioso equipaje.

Cuando Bela Kun se erigió en dictador de Hungría, todo el mundo se preguntaba quién era aquel sujeto desconocido que, de la noche a la mañana, se alzaba sobre el pavés para dirigir los destinos de un pueblo.

Un joven oficial americano preguntaba en París:

—¿Quién es Bela Kun? ¿Es una bailarina? ¿Es un cantante?

Se conoce que el oficial americano no había leído el periódico húngaro «Az Ujsag», que el día 3 de mayo relataba la sesión del Consejo central obrero de Budapest, ante el cual Bela Kun dijo:

«Yo no conozco principios morales o inmorales. ¡Camaradas!, estoy dispuesto a mentir, lo mismo a los imperialistas que a la Entente, hasta «ruborizarme», porque creo que es una infamia decir la verdad a la burguesía, si esta verdad redunda en detrimento del proletariado».

La administración financiera comunista quedará cual una de las más notables de estos tiempos.

Como la emisión de billetes de Banco francés le pareciera la mejor de todas, Bela Kun apeló a una imitación de la misma sin fijarse en detalles nimios, y lanzó al mercado una buena cantidad de papel moneda «a la francesa». En lugar de la inscripción «Banque de France», fijó en los billetes la de «République française». Esto era, indudablemente, más demo-

crático y oía menos a capitalismo. Las firmas del cajero y el secretario que figuran en los billetes franceses, fueron sustituidas por dos aullidos de más resonancia, que produjeran impresión en las masas húngaras. Reflexionó sobre esas extremas, y en un principio estuvo tentado de firmar «Washington» y «La Fayette». Pero muchos campesinos y obreros húngaros no sabían quién era Washington. ¡Qué contrariedad!

«Pues pondremos «La Fayette» y «Renaudel». Estos son más franceses, se dijo.

Y así lo hizo. La dificultad quedaba vencida.

A muy poca costa se llenaban las arcas del Tesoro húngaro y se atendió a las necesidades del momento, que eran apuradísimas.

Entretanto, Bela Kun hacia acopio de monedas de oro.

No tenía confianza en sus emisiones de papel, dedicadas al pueblo cándido que se había rendido a sus sofismas.

¿Qué se hará con el dictador húngaro?

Algunos suponen que tendrá que comparecer ante un Consejo de guerra.

Otros creen que se le permitirá escapar para que vaya a reunirse en Suiza con su familia.

Amigos de Bela Kun aseguran que el propósito de éste, si consigue evadirse, es trasladarse a Rusia para ofrecer sus servicios a los autócratas rojos.

#### Un «Libro blanco»

#### Proposiciones de paz del Papa

El «Libro Blanco» ha sido publicado, dando la correspondencia relativa a las proposiciones de paz del Papa en Agosto de 1917.

El primer telegrama es del cardenal Gasparini a Lloyd George, exponiendo las proposiciones del Papa Resúmen así:

«Reducción simultánea y reciproca de los armamentos, libertad de los mares, abandono reciproco de reivindicaciones por reparaciones ó restitución de territorios ocupados, examen de todas las cuestiones territoriales en un espíritu de conciliación».

La contestación de Mr. Balfour llamando la atención sobre la falta de toda declaración satisfactoria por parte de Alemania respecto a Bélgica, ya conocida, como las objeciones del gobierno francés a ese respecto, el «memorandum» del encargado de Negocios de Francia del 25 de Agosto de 1917 está reproducido y dice:

«Mi Gobierno se ha asociado a

la comunicación hecha al Vaticano por M. Desalis respecto respecto de la nota del Papa, porque debía ser verbal, y que había probabilidades de hacer inútil una contestación más explícita. Así, la diligencia realizada comprendía la entrega del documento al cardenal Gasparri y la discusión sobre la suerte de Bélgica.

No es lo que deseábamos y es de temer que nos veamos arrastrados más veces de lo que deseáramos. M. Ribot me ruega le haga conocer sus aprensiones y le diga que no estaría dispuesto a dejarse arrastrar en una vía en la que el Vaticano parece querer arrastrarnos. Espera que el Gobierno británico comparta sus sentimientos y que dará a M. S. Desalis instrucciones, en vista de contrarrestar toda tentativa ulterior del cardenal secretario de Estado, tendentes a una intervención oficial entre los beligerantes.

Un telegrama de Gasparri a Lloyd George, fechado en 28 de Septiembre, transmitiendo las contestaciones alemanas y austriacas da cuenta de que esas contestaciones no habían sido expresadas en forma muy explícita, pero que estima que deja la puerta abierta a un cambio de ideas.

El «Libro Blanco» concluye por un telegrama de Mr. Balfour a M. Desalis, rogándole informe al cardenal Gasparri de que los documentos habían sido recibidos.

#### REGISTRO CIVIL

Juzgado de la Catedral  
Nacimientos, 6.  
Defunciones, 5.  
Matrimonios, 4.

Juzgado de San Juan

Nacimientos, 2.  
Defunciones, 4.  
Matrimonios, 1.

Vaselina neutra.—Caja 25 céntimos.—Bazar Murciano.

#### ENFERMEDADES

DEL

ESTÓMAGO,

INTESTINOS

Y HÍGADO

CONSULTA ESPECIAL

DEL

Dr. Giner Hernández

S. CRISTÓBAL, 5

ANTIGUA CASA DE CORREOS

Consulta de 11 a 1 y de 3 a 5

Gratuito en el Hospital

lunes, Miércoles y Viernes

de las ocho y media

## “SAN ILDEFONSO”

GRAN CASA DE VIAJEROS DE JOSÉ NIETO

Carmen, 18, principales y segundos.—MADRID.

Servicio esmeradísimo.—Pensión completa, 5 pesetas, interiores y 6 pesetas, exteriores.

## PASTILLAS PURGANTES YER

SON LAS MEJORES DEL MUNDO

para la limpieza y desinfección del aparato GASTRO-INTESTINAL. Su uso le evitará toda clase de epidemias.

Constituyen el mejor purgante para NIÑOS, ADULTOS y ENFERMOS

Caja con dos pastillas, sólo cuesta 30 céntimos.

CON LAS DOS PASTILLAS PUEDEN PURGARSE CUATRO NIÑOS O DOS PERSONAS MAYORES

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS



¡Bella es la vida!

cantan las SEÑORAS

que toman a diario

ROMBOS LAXANTES

[Efectos segurísimos y Gusto exquisito]

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS

EXIGID LA CAJA ORIGINAL

MARCA LABORATORIO IBERO.—TOLUSA

#### PRECIOS DEL MERCADO

LONJA

Precios del día 16:

Patatas, 15'00.—Tomates, 14.—  
Bajocas, 25.—Melones, 07'0.—Ciruelas, 00'00.—Limones, 7'0.—Pimientos, 16.—Peros, 00.—Manzanas, 8'00.—  
Melocotones, 00.—Pepinos (docena), 0'00.—Ajos, 0'50.—Cebollas 20'0.—  
Berengenas, 0'40.—Peras, 0'0.—  
Sandias, 6.—

PESCADERIA

Precios del día 16:

Dorada, 1'80.—Pescada, 0.—Mújol, 1'80.—Sardina, 0'00.—Magres, 1'60.—Salmonete, 0.—Pajel, 0.

Academia de Comercio

dirigida por

DON FEDERICO DIEZ PUCHE

Cálculo mercantil, Teneduría de

Libros por Partida Doble é Idioma

francés.

JABONERIAS, 10.

Hojas para máquina de afeitar

La mejor marca «Gillette»

4'60 petas paquete de una docena

BAZAR MURCIANO

DIABOLOS DE GOMA

BAZAR MURCIANO

Jabón flotante

para el tocador.—10 céntimos pastilla

Para encontrar ricas colecciones en MUNDOS Y MALETINES para viaje, en el Bazar Murciano.

Flores Talavera. Jabón, pastilla grande, 1'60

setas; mediana, 0'50. Bazar Murciano.

Tennis RAQUETAS.—Bazar Murciano.

Filtros de las mejores marcas vendidas en el BAZAR MURCIANO.

Imp. de EL TIEMPO

potencia, y el Araña, porque aquel hombre era el Araña en persona, hubo de retroceder.

—Tenga usted la bondad de guardar su pistola—dijo la vieja, con una mueca que quería ser una sonrisa conciliadora;—no pretendemos hacerle daño alguno, aunque se nos haya metido en casa por sorpresa.

Y retrocedió también a una respetable distancia de las dos chicas, no perdiéndolas de vista, pero conferenciando en voz baja con el Araña. Moina se había sentado en la cama.

—¿Estás segura—murmuró al oído de Magdalena,—de que se halla herido... de que no ha muerto?

—Te han metido intencionadamente—contestó Magdalena sin levantar la voz. No ha pasado nada de lo que te han contado.—Y como viese el ojo avizor de la vieja que no se apartaba de ellas, añadió:—Cuidado, Moina; que no vean el cambio que han producido en ti mis palabras. Hazte la indiferente y desanimada.

—Ya entiendo—susurró Moina; y se dejó caer en la cama. Entonces, sin cambiar de posición, dijo a Magdalena con tono apenas perceptible:—Acerquémonos a papá en cuanto podamos. Voy a desfilarme hasta su alcoba; tú, sin dejar tu silla ni bajar el arma, vente conmigo.

Así lo hicieron, mientras que la vieja y su compinche las miraban extrañados, interrumpiendo sus conferencias. Al ver que Magdalena

no abandonaba su posición de defensa, siguieron cuchicheando y la joven les quedó muy agradecida, porque no sabía qué hacer.

Conocía la historia del desgraciado Frank Price y, por las descripciones que la habían hecho del Araña, no le quedaba duda de que el individuo que tenía delante era el mismísimo judío.

A juzgar por sus gestos y señales, Magdalena advinó que los dos viejos llegaban a un acuerdo. Entonces recogió el saco de mano y, tomando la silla, atravesó el cuarto sin perder de vista a aquel par ni dejar su revólver.

—¿Qué va usted a hacer?—se atrevió a preguntar la vieja.

Magdalena dejó el saco de mano encima de la mesa y respondió:

—Voy a cuidar a mis enfermos.

Entonces sacó una botella del saco de mano y en la misma actitud defensiva fué a reunirse con Miles La Croix y su hija.

Ni el Araña ni la vieja merecían toda la confianza de Lugos y de Crasshaw, de modo que, llenos de duda y confusión, no sabían qué pensar de Magdalena. Por una parte era muy raro que ni Crasshaw, que había salido de allí no hacía mucho rato, ni Lugos, a quien el Araña acababa de ver, hubiesen dicho una palabra de aquella joven tan osada; mas, por otra parte, no era

menos extraño que dicha joven estuviese enterada de los negocios de aquellos hombres.

El Araña miraba con envidia el saco de mano no entreabierto y dijo a la vieja:

—¿Qué más habrá ahí dentro?

—¡Qué sé yo!

—Hemos de averiguarlo, y pronto.—Con un gesto hizo una señal a la vieja para que le guiase a la habitación antigua, pero ella, después de algunos pasos y se detuvo en la puerta.

—Yo estamos bien aquí—dijo.—Hablando de lo que no nos oírán.

El viejo se sacó del bolsillo un papel mugriento y arrugado y desdoblándolo, dijo:

—Creerán que hablamos de esto. Escúchenme usted; esta muchacha se nos ha metido en casa sin que nadie nos haya avisado previamente, habiendosenos dado la orden de abrirla la puerta, tenemos toda la razón para creerla una espía. Si tiene dinero o algún objeto de valor, ¿me comprende usted?—Apenas había dicho estas palabras, cuando agarró a la vieja por la muñeca, mirando fijo a Magdalena.

Magdalena, pensando en aquella supuesta espía para las tres de la tarde y esperando que iba a hacer la vieja, miró la hora en un precioso reloj de oro. Su movimiento fué lento, pero lo suficientemente lento para que los ojos del Araña, verdaderos ojos de lince, vieran

AMBITRUCIONARIO

LXXXI

En la trampa

Un revólver de seis tiros empuñado por una mano firme, aunque sea la de una mujer, es una

